

BERNAERTS (*Édouard-Pierre*), Lieutenant de la F. P. (Anvers, 9.10.1867 — Tumba, 6.1.1898). Fils d'Hubert et de Van Roy, Jeanne-Marie.

Milicien de 1887, il entra au 4^e régiment d'artillerie le 9 avril et y fut fait maréchal des logis-fourrier le 10 janvier 1889. Licencié le 1^{er} octobre 1891, il prit emploi dans une maison de commerce anversoise.

L'année suivante, il était engagé par l'É. I. C. en qualité de sous-officier de la F. P. et s'embarquait à Anvers le 6 novembre. Il fut affecté au fort de Shinkakasa dès le 6 novembre et y obtint, au cours d'un terme complet et successivement, les galons de premier sergent (1^{er} janvier 1894), de sergent-major (1^{er} juillet 1894) et de sous-lieutenant (1^{er} mars 1895).

Rentré en Belgique par le vapeur qui avait quitté Boma le 14 octobre 1895, il repartit d'Anvers le 6 mars 1896, fut désigné dès son arrivée à Boma pour la station de Stanley-Falls, se mit en route avec Closset, et Deghillage, était à Luvituku le 24 avril, à Kibongo le 30, à Kimuenza le 9 mai et aux Falls en juin. Reçu par le Commandant Melaerts parmi les officiers et sous-officiers déjà désignés pour accompagner Dhanis dans le Haut-Ituri et au Nil, Bernaerts fut chargé, le 18 juin, du commandement de la 10^e compagnie. La colonne de Haut-Ituri organisée, nanti des galons de lieutenant, Bernaerts se vit confier l'artillerie du gros de la colonne, dirigée par Dhanis en personne assisté de 19 Européens.

L'avant-garde de la colonne ayant été massacrée au début de février 1897 en pleine forêt équatoriale, Dhanis se tint sur la défensive près d'Ekwanga, mais y fut attaqué le 18 mars. Julien, Cronenborg, de le Court et Louis Dhanis perdus dans l'engagement, le commandant supérieur confia sa troupe à Josué Henry et se rendit aux Falls avec Hambursin (1^{er} mai 1897). Peu après, Bernaerts, épuisé et démoralisé l'y rejoignait (5 mai), était dirigé sur le Bas-Congo, arrivait à Boma le 30 septembre, s'y reposait un bon mois et se voyait alors (3 décembre) désigné provisoirement pour les Cataractes. Il quitta Boma le 8, dut s'arrêter à Tumba et s'y éteignit le 6 janvier 1898. Il était titulaire de l'Étoile de Service.

[J. J.]

30 novembre 1952.
Marthe Coosemans.

Reg. matr. n^o 1001. — L. Lejeune, *Le Vieux Congo*, Brux., Expansion belge, 1930, pp. 145, 183, 186, 187, 189. — J. Meyers, *Le prix d'un Empire*, Brux., Dessart, pp. 19-43, 58, 123.